



RAPPORT D'ÉVALUATION

Région	Entité municipale	Nombre d'habitants	Nombre de fleurons attribués
Bas-Saint-Laurent	Municipalité de Saint-Michel-du-Squatec	1184	4 fleurons

DATE DE LA VISITE :	27 juillet 2016	CLASSIFICATEUR :	Luc Grégoire
		ACCOMPAGNATEUR :	Francine Barrette

Entité municipale		
	Entrées de la ville	<p>Points positifs et/ou généraux : Les enseignes à l'entrée de l'entité municipale sont vraiment très bien exploitées. Tous les types de végétaux sont présents en plus de thématiques qui démontrent ce qui anime le moteur économique et les plaisirs de vivre dans cette communauté.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Pour ce qui est de l'entrée en provenance de la route 295 Nord, il serait pertinent d'unifier l'ensemble des éléments thématiques et, si possible, contourner la clôture par l'arrière de l'entrée. Pour celle en provenance de la route 295 Sud, il serait important d'agrandir l'aire de plantation afin de suivre la croissance des plantes d'une part, et d'autre part pour unifier l'ensemble des éléments construits.</p>
	Parcs principaux	<p>Points positifs et/ou généraux : Ce parc (Les Jardins) est tout simplement remarquable et riche en thématiques. Tous les types de végétaux sont présents, d'autant plus qu'ils offrent différents espaces de repos, de repas ou simplement des bancs afin de contempler le tout. Avec le temps, une belle expertise horticole s'est développée et l'utilisation des végétaux en massifs est remarquable. Cette stratégie accroît l'impact visuel des plants lorsqu'ils fleurissent et diminue grandement l'entretien. Son entretien est excellent à tous les points de vue. Il obtient d'ailleurs une note parfaite.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Simplement maintenir les acquis et bonifier l'ensemble du parc. L'ajout d'un support à vélo serait une bonne façon de retenir les cyclistes.</p>
	Parcs secondaires	<p>Points positifs et/ou généraux : Le parc de l'arboretum est une très belle réussite. Les petites maisonnettes en bois rond et l'ensemble paysager sont uniques. Tout le côté ludique de cet espace vert est grandement apprécié. Il obtient également une note parfaite.</p> <p>Suggestions d'amélioration : À l'arboretum, il serait recommandé de maintenir les acquis en mettant en place une bonne cédule d'entretien et une bonne régie de culture en fertilisant annuellement tous les arbres, arbustes et vivaces. La fertilisation contribuerait au développement des plantes et leur permettrait de renforcer leur système racinaire afin de bien réagir à la rigueur de l'hiver. En ce qui concerne le parc des terrains de sport, quelques arbres pourraient être plantés annuellement.</p>

Région	Entité municipale	Nombre d'habitants	Nombre de fleurons attribués
Bas-Saint-Laurent	Municipalité de Saint-Michel-du-Squatec	1184	4 fleurons

Espaces verts, îlots et parcs de voisinage	<p>Points positifs et/ou généraux : Encore là, il y a présence d'un espace vert au croisement du 5 route 195 et de la route du Vieux-Chemin qui obtient une note parfaite de 30/30. Il y a une très belle utilisation des végétaux, une belle complexité et un bel équilibre. Félicitations! L'accès à la piste cyclable en direction du camping est un espace bien mis en valeur et invitant.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Dans le premier espace vert mentionné ci-dessus, il serait recommandé d'élaguer les feuillus ainsi que certains conifères afin de permettre un meilleur accès au mobilier urbain. Dans le secteur de l'entrée à la piste cyclable, un support à vélo et un banc pourraient être ajoutés à proximité de la voie publique.</p>
Hôtel de ville ou bureau d'arrondissement	<p>Points positifs et/ou généraux : Les aires de verdure qui entourent l'hôtel de ville comportent tous les types de végétaux et il y a de belles thématiques. Il ne manque que la thématique ou l'harmonie en ce qui concerne les végétaux afin d'obtenir tous les points.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Les spirées dans la plate-bande du gazebo pourraient être déplacées au pied de la murale. Pour ce qui est de la thématique, la Municipalité pourrait s'inspirer de la stratégie qu'elle a utilisée au parc principal. La même signature horticole pourrait être déployée. Il serait bénéfique de varier les types de hostas afin de ne pas être redondant.</p>
Autres édifices municipaux	<p>Points positifs et/ou généraux : Un bel effort a été fait afin d'aménager les abords du garage municipal et de la caserne de pompier.</p> <p>Suggestions d'amélioration : La mise en place d'un terre-plein entre la rue et l'immense stationnement n'aurait pas vraiment d'incidence sur l'accès aux édifices et permettrait de planter quelques végétaux et ainsi réduire l'îlot de chaleur de ce secteur.</p>
Voies publiques et stationnements	<p>Points positifs et/ou généraux : Mettre en valeur les voies publiques relève souvent du défi en considérant l'utilisation de tous les types de végétaux et la présence d'au moins cinq types d'éléments construits. La présence de jolis paniers suspendus et de beaux bacs fleuris a été appréciée.</p> <p>Suggestions d'amélioration : La Municipalité est invitée à développer une stratégie et un plan paysager afin de mettre en valeur les voies publiques. Visiter d'autres municipalités peut s'avérer une source d'inspiration. Des organisations comme Fondation Rues principales pourraient aider dans ce processus.</p>

Région	Entité municipale	Nombre d'habitants	Nombre de fleurons attribués
Bas-Saint-Laurent	Municipalité de Saint-Michel-du-Squatec	1184	4 fleurons

Domaine institutionnel	Lieux de culte	<p>Points positifs et/ou généraux : Le secteur de l'église et du presbytère offre de beaux espaces paysagers, tels que les espaces dédiés au calvaire et celui de l'Archange Saint-Michel, grand défenseur de Dieu et Patron de Saint-Michel-de-Squatec.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Une thématique pourrait être développée pour le parc en devenir du côté sud de l'église et où un bel oiseau figuré est présent dans une grande plate-bande. Rapatrier les croix de chemin, qui sont de plus en plus abandonnées dans plusieurs communautés, pourrait être une bonne idée.</p>
	Écoles	<p>Points positifs et/ou généraux : De beaux efforts ont été faits afin de verdir la devanture de l'école.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Des arbres pourraient être plantés dans les terre-pleins gazonnés entourant les stationnements et l'accès à l'école.</p>
	Autres édifices institutionnels	<p>Points positifs et/ou généraux : Ce secteur en est un qui pourrait contribuer davantage à l'embellissement de la communauté. La Caisse Desjardins et le bureau de poste possèdent de petits espaces verts qui seraient faciles à mettre en valeur.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Au bureau de poste, une petite placette incluant un banc et quelques vivaces pourrait être implantée, ainsi qu'un ilot fleuri au coin de la rue à la Caisse Desjardins.</p>
	Espaces verts aménagés	<p>Points positifs et/ou généraux : Le cimetière est propre et les éléments construits, comme la clôture en fer forgé et le calvaire, sont en excellent état. Il y a de grands espaces gazonnés qui sont bien tondus ainsi que quelques arbres.</p> <p>Suggestions d'amélioration : La plantation annuelle d'arbres est une excellente stratégie qui va permettre à ce lieu de devenir, avec le temps, un jardin commémoratif.</p>
Domaine résidentiel		<p>Points positifs et/ou généraux : Le domaine résidentiel s'est bonifié avec le temps et de plus en plus de résidences offrent aux passants de beaux aménagements paysagers.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Il serait recommandé de poursuivre les efforts de sensibilisation et de célébrer annuellement la contribution des citoyens dans le programme d'embellissement de la communauté.</p>
Domaine industriel et commercial	Industries et commerces	<p>Points positifs et/ou généraux : Ce secteur demeure faible, alors que la collectivité des gens d'affaires semble prospère.</p> <p>Suggestions d'amélioration : La Municipalité pourrait offrir aux gens d'affaires un partenariat afin de les doter de bacs à fleurs et/ou d'espaces verts dont l'entretien pourrait être fait par les mêmes personnes qui prennent soin des aires de verdure de la municipalité. Cela pourrait être fait en échange d'une contribution financière adéquate.</p>

Région	Entité municipale	Nombre d'habitants	Nombre de fleurons attribués
Bas-Saint-Laurent	Municipalité de Saint-Michel-du-Squatec	1184	4 fleurons

<p>Initiatives communautaires et développement durable</p>		<p>Points positifs et/ou généraux : La Municipalité demeure dynamique dans ce domaine et réussie à adhérer à davantage d'initiatives communautaires et développement durable d'une classification à l'autre.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Dans ce domaine, la Municipalité est invitée à initier une réflexion quant à la politique de développement, de conservation et de protection en matière de foresterie urbaine ou de l'arbre en milieu rural non forestier.</p>
---	--	---

Commentaires généraux : La municipalité de Saint-Michel-de-Squatec fait son entrée dans le groupe des municipalités 4 fleurons du Québec. L'évolution de la municipalité dans le programme des Fleurons est remarquable. La présence de bénévoles engagés et passionnés en est la clef. Au cours des dernières années, une très belle expertise a été acquise par ce groupe et ils ont réussi, grâce à leurs efforts, à développer une signature horticole unique. Ce qui est remarquable à Saint-Michel-du Squatec, c'est notamment la valeur paysagère des principaux espaces verts. Outre la qualité de réalisation des infrastructures et des éléments construits, il y a une belle harmonie dans l'utilisation des différents types de végétaux. Les horticulteurs ont réussi à regrouper les végétaux afin d'obtenir des massifs riches en couleur lors de leur floraison. Voilà l'un des secrets qui permet à la municipalité d'obtenir un quatrième fleuron. Bonne continuité!